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    有人認為失敗是一種恥辱，是一種見不得光的經歷，但我卻不怎麼認為，

失敗又何嘗不是一直學習、一種動力，失敗，才是人生中最寶貴，最有價值的

見證，因此我同意「失敗是人生寶貴的經驗。」這一說法。 

 

    首先，失敗能使我們吸收經驗，避免重蹈覆轍。就以道斯·洛厄爾為例，他

是畢馬威公司美國加州分公司的「超級員工亅之一，他在自己的崗位上創造了

自己人生的輝煌，連續五年工作無絲毫誤差，但這一切不是憑空得來的，在他

剛進入公司的時候，他認為公司的事務很簡單，但在第一個月時，他在一項金

融計算中存在了一個他從未經歷過的計算公式，他錯用了這個公式，讓他的計

算結果出現了相當大的誤差，部門經理狠狠的批評他。洛厄爾對自己第 1 次的

失敗非常重視，亦明白到自己的知識中還存在很多欠缺，之後他重新檢視這次

失敗的原因，重新學習相關知識，更成了這方面的專家 在後來他就未曾失敗過

了嗎？並不是，只是他在每次失敗時都不氣餒、放棄，從失敗中吸收經驗，檢

視自己的過失，避免再犯相同的錯誤。正正是因為他能從失敗中吸收經驗，才

能避免了重滔覆轍，成就了現在的輝煌。其實，在生活中、學習中又何嘗不

是？學踏單車亦是，跌倒了就思考原因与錯誤，再去踩時才不會在跌倒，正因

為有了失敗，才領悟了當中的要訣所在，避開一開始所犯的錯。 

 

     其次，失敗能使我們改善不足之處，迎接下一次到來的挑戰。戴維曾説：

「我的那些重要發現是受到失敗的啟發而獲得的。」因什麼令他有了這種啟

發？在之前，紐卡斯與卡爾迪弗礦發生了幾次可怕的爆炸，造成了數千名礦工

的死亡，為避免再有意外發生，公司總經理特意請求戴維幫忙。礦上給他送了

實驗用的「爆鳴體」這是一種危險氣體，戴維與助手反復研究這種氣體的特

性，研究工作幾乎延續了整整一年，他們期間嘗過不同的方法，就比如用一些

細的管子，又嘗試利用玻璃罩，但都以失敗告終，但他們並沒有一蹶不振，而

是反復觀察使用不同管子時火焰大小的變化，進行了一系列實驗，一一找出上

一個實驗的不足之處，不斷改良、嘗試，最終在一八一六年初，他們成功設計

了一種安全礦燈，在後來亦被廣泛利用。戴維在其他的實驗中亦是如此，從失

敗中改善不足，裝備更好的自己，每一次失敗，便是下一次成功，經歷了失敗

才能知曉自己的不足，才能改善自己，迎接下次挑戰。 



     最後，失敗能磨練意志，鍛煉我們的毅力。記得我第一次辯論比賽，抱著

熱情與其他學校交手，最後卻以慘敗告終，彷似一股熱腔被狠狠潑了冷水，比

賽過後我非常氣餒，眼淚亦快抑制不住，我們的老師似是明白我們的失落，輕

聲安慰道：「大家別灰心，失敗固然可怕，但失敗不應該成為頹廢、失志的原

因，應該成為重振雄風的動力！」我開始思考，思考自己失敗的原因，思考對

面勝出的因素。我開始理解到自己的不足之處，明白到自己与他人的差異，失

敗，並不可怕，經歷過失敗，只要正視它，勇於面對它，抱著積極的態度迎接

失敗帶來的經驗與教訓，在每一次失敗的苦痛中磨練自己，將失敗成為前進的

動力，俗話說：「在哪裡跌倒，就在哪裡爬起。」就像小時候學走路，就算次次

失敗、次次跌倒，但每一次失敗就多一份勇氣，把失敗化成強大的追求上進的

動力，它所潛在的價值便會表現出來。所以，每一次的失敗就是磨練著我們的

意志，鍛煉著我們的毅力，即使失敗，我們依然可以浴火重生，涅盤重生。 

 

     失敗，我們不要抱怨、後悔，我們要感謝失敗，失敗讓我們吸收經驗，改

善不足之處，迎接下一次挑戰，磨煉我們意志，讓我們成為屹立不倒的大樹，

經過了萬次失敗才有最後的挺拔。失敗亦像盔甲，每一次失敗就多了一層盔甲

裝備自己，讓自己能以挑戰「怪獸」，失敗是人生最寶貴的經驗啊！ 

 


